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Con el objetivo de fortalecer las capacida-
des de preparativos y respuestas del terri-
torio para enfrentar peligros de desastres 
de origen natural, tecnológico y sanitario, 
hasta este viernes tuvo lugar la Semana 
de Reducción de Desastres, en tanto sá-
bado y domingo se desarrollará el ejercicio 
popular de las acciones en situaciones de 
desastres Meteoro 2024.

Entre las acciones previstas para la jor-
nada de mañana están perfeccionar el tra-
bajo del Centro de Dirección del Consejo 
de Defensa Provincial (CDP) y sus Grupos 
de Trabajo, el Centro de Comunicación y la 
labor de los radioaficionados.

Además, se prevé mostrar, desde la 
Empresa de Aprovechamiento Hidráulico, 
el simulacro-ejercicio del Sistema de Aler-
ta Temprana de comunicaciones con los 
centros de interpretación y aviso, con los 
medios y equipamientos instalados como 

A las puertas de la temporada ciclónica, 
Meteoro 2024

Dorelys Canivell Canal

Los vegueros de Pinar del Río continúan 
su paso indetenible, y al cierre de esta edi-
ción ya tenían aseguradas 33 victorias con 
16 reveses en la temporada, y aprovecha-
ron las derrotas de sus dos cercanos perse-
guidores para escaparse con tres juegos y 
medio de ventaja en la cima de la LXIII Serie 
Nacional de Béisbol.

Apoyados en el brazo de sus lanzadores 
más noveles, el equipo sensación del torneo 
venció 6-0 a los leopardos de Villa Clara, y 
les quebró su racha ganadora que se exten-
día a seis desafíos.

Pinar se mantiene en la cima
El viñalero Mario Valle trabajó 6.1 capítu-

los con apenas cuatro jits permitidos, para 
llevarse la lechada que apuntaló su compa-
ñero de equipo Yancarlos García, que salvó 
el juego. 

Juan Carlos Arencibia conectó un par de 
sencillos para remolcar a dos corredores 
para el plato, mientras Luis Pablo Acosta 
tres, para traer a otro, y el gigante William 
Saavedra compiló de 4-2, para elevar su 
average de bateo a .441 y mantenerse de 
líder en ese apartado.

La derrota fue a la cuenta del veterano 

Alain Sánchez, en una apertura de cinco 
capítulos en la que  le anotaron dos veces 
y no recibió apoyo ofensivo ni defensivo, 
de una tropa que cometió cuatro errores 
al campo.

Esta subserie cierre este domingo, lue-
go los locales emprender carretera rumbo 
a Mayabeque, para efectuar los siguientes 
cinco partidos en el “Nelson Fernández”. 
La tropa de Alexander marcha inspirada, 
y todo parece indicar que estará sin so-
bresaltos en la segunda aparte de la justa 
beisbolera.

Sí, volvió el Ballet

parte del proyecto Cuenca Resiliente, Río 
Cuyaguateje, que se ejecuta en los muni-
cipios de Viñales, Minas de Matahambre, 
Guane y Sandino.

El Grupo Económico Social y la Comisión 
Provincial de Protección de la Población, 
así como el Centro de Gestión para la Re-
ducción del Riesgo de Desastres, también 
mostrarán su desempeño y se realizarán 
acciones de eliminación de vulnerabilida-
des en el municipio de Pinar del Río.

El domingo, a las 7:00 a.m., el CDP com-
probará la disponibilidad de los 21 miem-
bros de la PNR, los 16 de la Cruz Roja, las 
demás fuerzas de Salud Pública, los Bom-
beros y sus medios, que forman parte del 
Grupo de Rescate y Salvamento Complejo 
para Sismos del Ejército Occidental. 

A las 8:00 a.m. se realizará un ejercicio 
práctico en el reparto Hermanos Cruz, en 

el edificio ubicado en calle Quinta final, con 
el Grupo de Rescate y Salvamento Ligero 
para Sismos del municipio de Pinar del Río. 

A partir de las nueve de la mañana se eje-
cutarán acciones de limpieza de drenajes, 
poda y tala de árboles por toda la carretera 
hasta La Coloma. En ese consejo popular 
realizarán una actividad práctica de regis-
tro y entrega de recursos a damnificados 
desde la Oficina de Trámites de la Vivienda.

Como colofón, tendrá lugar en la Empre-
sa Pesquera Industrial La Coloma, de con-
junto con la Zona de Defensa y las Tropas 
Guardafronteras, un ejercicio conclusivo de 
las actividades realizadas durante la Jorna-
da Nacional del Sistema de Seguridad, Pro-
tección contra Incendios, Física y Náutica y 
el ejercicio Meteoro 2024. 

Esta acción simulará un escape de amo-
niaco, se evacuará la población ante esa si-
tuación y las tropas guardafronteras harán 
un rescate náutico.

Meteoro 2024 se diseña a partir de los 
resultados de las experiencias del enfren-
tamiento a desastres como el huracán Ian 
en septiembre de 2022, Idalia en agosto de 
2023, la temporada intensa de incendios 
forestales y la sequía del año anterior; las 
derivadas de los eventos de desastres sani-
tarios como la pandemia, el dengue hemo-
rrágico, la influenza aviar y otros desastres. 

Todas las acciones previstas están en-
caminadas a puntualizar el estado de 
cumplimiento de las medidas contenidas 
en los planes de reducción del riesgo de 
desastres, así como aquellas para enfren-
tar un posible incremento de los niveles de 
infección del mosquito Aedes aegypti y la 
influenza aviar en el territorio.

El ejercicio permitirá, además, gene-
ralizar las experiencias de respuesta a la 
pandemia, a los eventos hidrometeorológi-
cos que nos han impactado, y a posibles 
escenarios de ocurrencias de sismos en el 
territorio.
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LÉEME
Por: Idalma Menéndez Febles
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El amor propio es el mejor regalo que puedes 
darte a ti mismo

                                               Goldie Hawn

MUJERES IMPORTANTES QUE cambiaron la 
historia. Ada Lovelace (1815-1852). Hija del poeta 
Lord Byron y la científica y matemática Anne Isabella 
Milbanke, fue una notable matemática, escritora y 
música, si bien destaca, sobre todo, por su contribu-
ción al desarrollo de la informática: se la considera 
la primera programadora de ordenadores. El traba-
jo de esta precursora de la programación moderna 
sobre el motor analítico inspiró a Alan Turing en el 
diseño de la primera computadora electrónica.  

DE LA RED. Si volviera a nacer elegiría ser la ma-

dre de mi madre. Si pudiera elegir y pudiera ser otra 
persona, sin duda elegiría ser la madre de mi madre. 
¿Por qué? Pues le daría todos los besos que le faltaron 
cuando niña. Le leería todos los cuentos que nunca na-
die le leyó. Cuando la arrope por la noche, le diría, con 
todo mi amor, cuánto la quiero. Le enseñaría que la vida 
es bella entre los brazos de quien te quiere. Le compra-
ría una manzana de caramelo. Le cantaría canciones. 
Jugaríamos en el suelo. La peinaría cada mañana e iría 
al colegio. No tendría que trabajar tan pequeña. No ten-
dría que llorar tanto. No crecería cosiendo su corazón 
con tristeza, y sería una niña feliz. Si pudiera ser otra 
persona sería su madre sin dudarlo, le enseñaría que 
el amor no es dolor y lo maravilloso que es despertar 
cada mañana a su lado. Porque si la quiero tanto siendo 
su hija, ¡cómo la querría cuando al nacer la tuviera entre 
mis brazos!

SIETE AVANCES MÉDICOS que nos dieron esperan-
za en 2023: los científicos han descubierto que algunas 
bacterias que se encuentran con frecuencia en muchos 

tumores del tracto gastrointestinal ayudan directa-
mente a las células cancerosas a eludir la respuesta 
inmunitaria del organismo. Estas bacterias no solo 
cooperan con las células tumorales para favorecer la 
progresión del cáncer, sino que también contribuyen 
a que se propaguen con mayor rapidez al descom-
poner los fármacos contra el cáncer y hacer que el 
tratamiento fracase. Esta investigación sugiere que 
algunos fármacos contra el cáncer son eficaces por-
que también eliminan las bacterias que habitan en el 
tumor. Comprender cómo el microambiente del tumor 
afecta a su supervivencia y progresión puede abrir 
nuevas puertas al tratamiento del cáncer.

PARA REÍR. ¿Has oído hablar del astronauta claus-
trofóbico? Solo necesitaba un poco de espacio… 
¿Sabes que han robado en el apartamento contiguo? 
¿Conmiguo?.. ¿Pretencioso? Moi?.. ¿Qué le dice un gif 
a un jpg? ¡Anímate!.. ¿Qué significan las siglas ADN? 
Asociación Nacional de Disléxicos… ¿Qué le dice un 
neutrino a otro? ¡No seas tan negativo!

Con el objetivo de extender la 
siembra de plantas proteicas para 
impulsar el desarrollo de la gana-
dería en la provincia, la Empresa 
Pecuaria Punta de Palma lleva a 
cabo un novedoso proceso inver-
sionista en la Finca de Semillas de 
Alimento Animal de la entidad.

De acuerdo con Roberto Carlos 
Pimentel Ramírez, director de De-
sarrollo de la Empresa, la insta-
lación de un sistema de riego de 
última tecnología garantizaría el 
fomento de seis hectáreas de es-
tas plantas, además de un vivero 
con dos casas de cultivo.

En una extensión de 22 hec-
táreas, la finca dedica seis a 
la siembra de titonia, morera, 
craty lia y moringa, cuatro espe-
cies esenciales para el alimento 
del ganado por su cantidad de 
nutrientes. Igualmente, cultivan 
caña, varios tipos de king grass 
y el resto del área lo destinan a 
cultivos varios como la yuca y el 
boniato.

Apuntó Pimentel Ramírez que 

Fomentan cultivo de plantas proteicas en la ganadería

tienen un espejo de agua que les 
posibilitaría mantener el riego en 
toda el área. Ya tienen instalada 
la bomba y se han soterrado cer-
ca de 900 metros de tubería. 

Según Roberto Moreno Her-
nández, jefe de la finca, ya 
cuentan con el sistema de bol-
sas para las posturas y avanzan 
en la transportación de las 25 

toneladas de materia orgánica 
que necesitan para preparar los 
suelos.

“El objetivo fundamental es 
reproducir semillas de calidad 
y extenderlas a todas las UEB 
que conforman la Empresa. La 
simiente que se trae hasta aquí 
es certificada, al igual que la 
materia orgánica. Este es un 

Texto y foto Dainarys Campos 
Montesino

proyecto que llega a través del 
Grupo Ganadero y es un llama-
do a que se implemente en to-
das las vaquerías del país”, dijo.

Añadió que prevén también el 
montaje de una máquina forraje-
ra y construir una nave para la 
cría de carneros.

INCENTIVAR LA CRÍA DE 
BÚFALOS

Aunque el objeto social básico 
de la Empresa Pecuaria Punta 
de Palma es la producción de 
carne y leche vacuna y bufalina, 
actualmente las líneas de desa-
rrollo van dirigidas a esta última 
especie, debido al incremento 
de la masa y a su adaptabilidad 
y resistencia al medio.

Explicó Pimentel Ramírez 
que trabajan en el montaje de 
una planta para el procesa-
miento de carne de búfalo, la 
cual incluirá una línea de cor-
tes especiales con destino al 
turismo y a las tiendas en di-
visas, y otra de picadillo y em-
butidos para la venta en CUP a 
la población. 

A la par, de conjunto con la 
Universidad Hermanos Saíz y una 
mypime avileña, llevan a cabo un 
proyecto para instalar una planta 
procesadora de leche de búfa-
la con el propósito de elaborar 
queso, yogur, mantequilla y una 
pequeña línea de helado, produc-
ciones que tendrían los mismos 
destinos antes mencionados.

Precisó el directivo que están 
insertados en otras líneas de de-
sarrollo que incluyen a la Empre-
sa Minera del Caribe (Emincar), 
el proyecto Mi Costa y la expor-
tación de carbón.

Punta de Palma aporta dos 
toneladas de carne para las die-
tas a embarazadas, al sector de 
educación y a los hogares de 
ancianos. Hoy cuentan con 17 
lecherías, 15 de ellas en produc-
ción, además de 1 733 cabezas 
de ganado bufalino bajo control. 
Desde el mes de enero y hasta 
el cierre de abril se habían cap-
turado 346 búfalos.

Con la motivación del Gobierno para corregir distorsiones e impulsar la economía 
y la atención a la niñez, la adolescencia y la juventud, entre otras prioridades,  se 
desarrolla esta semana en Pinar del Río el seminario provincial de Preparación del 
curso escolar 2024-2025. 

El evento, que comenzó desde el miércoles y concluye hoy,  sesionó en comisiones 
y plenarias, en las que se expusieron temas como la contextualización del proyecto 
Perfeccionamiento continuo del sistema de Educación General en la provincia y su 
proyección estratégica para el 2024.

Además, trataron las ciencias básicas, los resultados en el aprendizaje y su aten-
ción para un proceso educativo desarrollador.

En el tema de  la transformación integral de la formación de la fuerza de trabajo 
calificada, intervino Eumelín González Sánchez, gobernador de Pinar del Río, quien 
se refirió específicamente a la economía pinareña en el contexto actual, sus retos y 
perspectivas.

Directivos y educadores, junto a representantes del Ministerio de Educación y auto-
ridades del Gobierno y el Partido en la provincia y en los municipios, también debatie-
ron sobre el trabajo político e ideológico en el territorio, fortalezas y principales retos. 
En este tópico impartió una conferencia la máster Yamilé Ramos Cordero, primera 
secretaria del Partido en la provincia.

Trataron, igualmente, sobre la gestión del  proyecto Perfeccionamiento continuo 
del sistema de Educación General, basado en la ciencia, tecnología e innovación, y la 
calidad del aprendizaje, a partir del uso de los recursos audiovisuales e informáticos.

Se propusieron analizar la estrategia específica para potenciar el proceso de ense-
ñanza y aprendizaje del idioma inglés en el sistema educativo pinareño y el perfeccio-
namiento de la formación pedagógica,  la profesionalización del personal docente  y 

Culmina hoy seminario provincial de Preparación del curso escolar
el trabajo preventivo integrado.

Por cada nivel educativo establecieron temas priorizados como en la Educación 
Especial la formación laboral de los estudiantes con discapacidad intelectual, a partir 
del proyecto educativo institucional y su concreción en los  grupos.

El doctor en Ciencias Evelio Herrera Padrón, director general de Educación en Pinar 
del Río, enunció que en este evento los directores de los 11 municipios se nutrirán de 
los diferentes temas y crearán sus propios seminarios.

En estos tres días estuvieron presentes representantes de la Universidad de Pinar 
del Río,  el Instituto Central de Ciencias Pedagógicas (ICCP), el Citma, Brigada José 
Martí,  de la Comisión Provincial de Historia, de la Empresa de  Cinesoft, y de otros 
organismos y organizaciones.

En la clausura, este viernes, entregarán la distinción Rafael María de Mendive a las 
trabajadoras Clarivel Fragoso Alfonso y  Niurka María Curbelo Herrera, quienes se 
destacan por resultados relevantes en el cumplimiento de sus funciones.

También otorgarán el Reconocimiento Especial, que se asigna a familias de educa-
dores que han conquistado el presente y futuro de la Patria. En esta ocasión lo recibió 
Mariolis Pozo Peña.

Estimularán por los resultados en la vinculación estudio- trabajo  al municipio de La 
Palma, y reconocerán por su trayectoria de amor y entrega incondicional en la direc-
ción de la Casa de Niños sin Amparo Filial  a  Haydee Valdés Lezcano, y por su ardua 
labor en la formación de las nuevas generaciones a  Ivis Niurka Martínez Corvea.

Ana María Sabat González
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Por: Ariel Torres Amador

Por: Dorelys Canivell Canal

“La normalización, en sociología, es 
el proceso por el cual ciertos compor-
tamientos e ideas se hacen considerar 
“normales” a través de la repetición, la 
ideología, la propaganda u otros me-
dios, muchas veces llegando a tal punto 
que son consideradas naturales y se dan 
por sentado sin cuestionamiento”.

No pasa nada entonces cuando se nor-
malizan las buenas prácticas, un saludo, 
un gesto de ayuda, la limpieza de las ca-
lles, el buen uso del lenguaje sin chaba-
canerías, el gusto por la buena música 
en los espacios públicos. Ello sería, en 
todo caso, un logro para la sociedad.

El problema está cuando normalizamos 
aquello que por normas sociales, sin caer 
en esquematismos ni ser extremistas, no 
está bien o es incorrecto. ¿Qué ocurre 
si se asumen como normales, prácticas 
que perjudiquen a la mayoría? ¿Hay que 
aprobarlas por su cotidianidad, por can-
sancio? ¿Está bien esto o aquello porque 
siempre ha sido así?

El primer error está en justificar lo mal 
hecho: la basura está en cualquier esqui-
na por falta de combustible para su reco-
gida; la gente viola la cola en la parada 
porque no hay transporte; el joven gritó 
una mala palabra porque proviene de una 

Cada quien tiene el derecho de com-
partir sus gustos audiovisuales con sus 
semejantes y con su familia al interior del 
hogar. Eso es indiscutible. Tal bombardeo 
a la vista puede ser al final aceptado o 
no por quien recepcione las nuevas pro-
puestas. 

Vamos, que decidir levantarse del asien-
to o permanecer frente a la pantalla pasa 
por una cuestión de gustos, estética, idio-
sincrasia y tantas otras complejidades.

Por supuesto, lo anterior sucede cuan-
do a quien se lo muestran tiene edad y 
capacidad intelectual suficiente para dis-
cernir cada propuesta. El hecho de ser 
adultos nos da esa ventaja.

Sin embargo, tal decisión no es propia 
de un niño. Para ellos, todo frente a sus 
ojos es una novedad, un mundo descono-
cido por explorar, un universo del que no 
saben absolutamente nada… y así se les 
presenta, y los enfrentamos solos a todo 
tipo de pantallas.

Lo anterior viene a colación, –debería 
ser una preocupación constante de cada 
padre – debido a que en días recientes, 
en un momento de descanso, pasaban 
unos animados para los más pequeños 
en la programación infantil de Cubavisión. 
Casi que inmediato mi esposa comentó: 

- ¿Tú crees que esos son muñequitos 
para niños? 

-Verdad que están un poco fuertes, 
advertí mientras veía la sangre de unos 

Normalizar solo lo que está bien

familia disfuncional y por eso también 
roba; el bodeguero substrae en la pesa, 
y también el del mercado y el de la carre-
tilla, porque todos tenemos que escapar; 
en el hospital los baños están sucios por-
que jamás en la vida han estado limpios; 
y así podríamos dejar en esta página de 
Guerrillero un rosario de malas prácticas 
que se normalizan, que se asumen como 
naturales porque invariablemente forman 
ya parte de la sociedad.

Y no. No puede ser que se entienda 
que todas esas prácticas son normales 
porque vivimos en Cuba y este país fun-
ciona diferente al resto del mundo, como 
hemos dicho sin cansarnos.

A decir verdad, la basura está en las 

esquinas en primera instancia porque no 
somos disciplinados a la hora de botarla, 
en un segundo momento, las culpas re-
caerán en el combustible; si las personas 
violan la cola no es solo porque falta el 
transporte, sino porque no son lo suficien-
temente educadas como para respetar 
que ella o él llegaron primero; y por muy 
mala que esté la situación no se roba por 
necesidad, se roba porque existe un res-
quebrajamiento de valores y no son po-
cos los que prefieren el dinero fácil que 
se gana cuando se toma lo ajeno y nadie, 
absolutamente nadie, ni el bodeguero, ni 
el placero, ni ninguna persona que expen-
da algo con una pesa de por medio, debía 
tener el derecho o la oportunidad de ro-
bar aquello por lo que uno está pagando 

de su bolsillo, y casi siempre a precios 
exorbitantes.

Una sociedad no va bien cuando estas 
prácticas se convierten en habituales, 
porque el civismo, entendido como el 
comportamiento respetuoso del ciuda-
dano con las normas de convivencia pú-
blica, según la Real Academia Española, 
nace en cómo se relaciona una persona 
de forma armónica con su entorno y en 
su comunidad.

Un país educado no es lo mismo que 
un país instruido. Si logramos mantener 
las dos cosas, a pesar de las dificultades, 
de las carencias, tendremos la mitad del 
camino ganado, pues en medio de las 
vicisitudes que nos acechan estaríamos 
muy perdidos si la permisibilidad hace 
que cada quien haga lo que quiera o ac-
túe como mejor le parezca.

Normalizar lo que no está bien en la so-
ciedad cubana actual sería un error garra-
fal, un error que le costaría a esta nación 
años de educación, de cultivar las buenas 
prácticas, de apostar por el buen gusto, 
por la estética; de formar individuos que 
crean en la solidaridad, en la responsabi-
lidad, en valores morales como aquellos 
que inculcaban los abuelos del tipo “lo 
que no es de uno no se toca”, y, sobre 
todo, de mantener una conciencia ciuda-
dana en beneficio de todos.

¿Muñequitos para niños?

monstruos fluir. Era algo gótico, estilo 
“gore” como también se le conoce.

Quizás algunos pudieran decir que ya 
los niños no son como antes. Es cierto, 
cada generación evoluciona y no se pa-
rece a sus predecesores. Nuestros niños 
son mucho más avispados que lo que 
fuimos nosotros alguna vez; pero siguen 
siendo niños.

No en balde, debido a la sobrexposi-
ción a contenido sensible, tenemos hoy 
en las consultas de psicología a tantos 
menores con desorden y trastornos di-
versos del sueño, terrores nocturnos, 
ansiedades, miedos y demás.

Como decía, el cerebro de cada niño 
es una esponja que recoge, colecciona, 
procesa, y rara vez digiere por entero 
cada detalle que se proyecta en sus reti-
nas. Pero como la vida cada día es más 
convulsa y tenemos mucho menos tiem-
po, utilizamos a un “amistoso” televisor 
para que haga de niñero.

Esto, según los expertos, es fatal. Si 
bien exponer a los infantes a contenido 
que no comprenden o de cierta forma los 
inquieta tiene consecuencias nefastas, el 
hecho de que se sienten solos frente a 
una pantalla, es aún peor.

Hablo expresamente de nuestra supues-
ta parrilla televisiva “educativa”. No voy a 
mencionar los otros contenidos audiovi-
suales que graban los padres, tíos y abue-
los para los infantes en los sitios donde 
se expende el llamado “paquete”.

Y aunque sea tema para otro análisis, 
en sondeos realizados por el escriba so-
bre la pregunta de si los copiadores consi-
deraban los animados que pirateaban ap-
tos para menores, las respuestas fueron 
en su mayoría negativas.

“En mi tiempo no había esta violencia”, 
agregaba uno; “personalmente alerto a 
los padres antes de grabarles lo que pi-
den, pero hacen caso omiso, quién soy 
yo para censurar”, admitía otro; “ya la eta-
pa de Elpidio Valdés pasó, fíjate si es así, 
que ni por el televisor lo ponen”, manifes-
tó otro de los copiadores. Esto último me 
puso a pensar.

Creo que debería repensarse la estrate-
gia multimedial televisiva para los peque-
ños y optar por contenidos más educati-
vos, alegres y propicios para esa edad. 
Aunque duela decirlo, tristemente terce-
ras opciones, pues son decisión de cada 
quien, como decía en las primeras líneas.   

En este sentido, urge mantener viva 

nuestra idiosincrasia audiovisual, una que 
siempre estará cargada de cubanía y que 
propone mensajes edificantes, patrióti-
cos y descolonizadores.

Por otra parte, Cuba, nosotros, fuimos 
capaces de posicionar valores y civismos 
gracias a esos animados de producción 
nacional, y pienso que – aunque la indus-
tria de la animación esté hoy harta depri-
mida– deberíamos optar mejor por con-
tenidos alejados de la violencia gráfica, 
más acordes a la construcción positiva 
del ser humano.

Recordemos que los niños también son 
considerados espejos, y son el reflejo de 
su entorno, de su crianza, por lo que, 
como seres humanos, son víctimas tam-
bién de lo que consumen.

Por ende, a usted, madre, padre, tío, 
abuelo, piénselo mejor. Medite, valore y 
analice con mirada crítica cada audiovi-
sual que le presente a su pequeño, pues 
tras cada una de estas propuestas se 
esconden y disfrazan mensajes y conte-
nidos no aptos para una edad en que la 
candidez debería primar.



4 VARIADOS              Viernes -  17 de mayo  de 2024

Cuando hace casi 12 años de-
cidió irse de lleno para la vega, 
muchos de sus amigos lo tilda-
ron de loco. Lo que por aquel en-
tonces inició por una hectárea, 
hoy se ha convertido, a fuerza 
de sacrificio y constancia, en 
una caballería de tabaco tapado 
con más del 50 por ciento de 
capa de exportación.

A Reinel Lázaro Rojas Medi-
na lo haló la tradición. Actual-
mente es uno de los mayores 
productores de la hoja en Pinar 
del Río y, con solo 34 años, ha 
sido nominado al Premio Haba-
no en dos ocasiones consecuti-
vas. A su empeño en el tabaco, 
le suma otros renglones que 
le ayudan a crecer y a disfru-
tar de los frutos que le da el 
campo.

¡Qué mayor dicha para un 
campesino que poder vivir de su 
tierra! ¿No es acaso ese el prin-
cipio fundamental de lo que pro-
mulgó Fidel aquel 17 de mayo 
de 1959?

UN SUEÑO QUE NACIÓ EN 
EL JUNCO

A María Laudia Medina todos 
la conocen por Amarilys. Aunque 
hace más de 30 años vive en el 
kilómetro seis de la carretera 
a La Coloma, fue en El Junco, 
cerca de Cuba Nueva, donde le 
creció la tradición por el cultivo 
del tabaco y el amor por la ga-
nadería.

Hoy, su hijo Reinel sigue ese 
camino. Hubo un tiempo en que 
El Junco se volvió un monte, 
pues ya el abuelo no estaba; sin 
embargo, él desmontó la tierra 
y allí sigue sembrando tabaco, 
tiene plátano y retomó la crianza 
de animales con carneros, cer-
dos y vacas.

Amarilys y su esposo han esta-
do siempre al lado de su hijo. El 
apoyo, la guía y los consejos lo 
han acompañado en cada paso, 
y a pesar de que reconocen que 
es un “loco”, les reconforta y en-
orgullece su emprendimiento y 
su perseverancia.

“Gracias a mi familia hoy siem-

Por Dainarys Campos Montesino
Fotos: Tania Pérez Mollinedo

bro tabaco. Esa tradición siem-
pre estuvo en la casa, desde que 
lo hacían mis abuelos. Comencé 
en esta tierra del seis de La Co-
loma, que era de mi papá. Hace 
seis años desmonté el área de 
El Junco y he ido creciendo.

“El tabaco hay que conocerlo. 
Adquirí la experiencia desde niño 
con mis abuelos, luego con mi 
papá que me ayudó mucho y me 
enseñó todo lo que había que ha-
cerle. Al principio tuve algunos 
encontronazos con productores 
más viejos. Pero soy un porfia’o, 
siempre he hecho las cosas a mi 
manera y me ha dado muy bue-
nos resultados”.

Reinel rememora cómo des-
pués del huracán Ian tuvo prác-
ticamente que reconstruir toda 
su infraestructura. Hoy cuenta 
con cuatro casas de tabaco con 
capacidad para 30 000 cujes, y 
desarrolla también la cura con-
trolada en una kalfrisa y tiene 
otra en construcción.

“El proceso que demora 50 o 
60 días en una casa tradicional, 
en la kalfrisa lo hago en 21 días. 
También estoy construyendo mi 
propia escogida para beneficiar 
la hoja aquí. Haría el ciclo com-

pleto del cultivo. Además, es de 
mampostería, que funcionaría 
como almacén para proteger 
el tabaco durante la temporada 
ciclónica.

“El tabaco lleva mucho. Ahora 
que terminó la parte del campo 
hay que seguir cercando y pre-
parando la tierra para la próxima 
campaña”.

Y aunque asegura que al ta-
baco tapado no le pueden faltar 
los bueyes, los tractores le han 
facilitado expandirse.

“La maquinaria ha sido funda-
mental en la finca, es lo que me 
ha permitido desarrollarme en 
una caballería de tabaco tapado 
y poder tener fuerza de trabajo, 
que hoy está difícil de encontrar.

“Tengo que decir que me ha 
ido bien. Cuando empecé, el 
tabaco no se valoraba como 
ahora, a no ser, por quienes lo 
llevan desde las raíces. Hoy se 
ha desarrollado mucho y los 
campesinos que se dedican al 
cultivo están contentos.

“La tradición me hizo, como 
dice el dicho, ‘dar alante’. Cuan-
do llegó la oportunidad del MLC, 
que fue lo que estimuló a los pro-
ductores a sembrar más, ya yo 
andaba por las 10 hectáreas de 
tabaco tapado, tenía un equipo 
y una infraestructura creada. El 
esfuerzo y el sacrificio han vali-
do la pena”.

DIVERSIFICAR GARANTIZA
Conversamos en la finca, don-

de además del tabaco, desde 
hace años trata de diversificar 
las producciones para garanti-
zar el autoconsumo, sobre todo 
la alimentación de su fuerza de 
trabajo.

“La mayoría de mis trabajado-
res son de lejos. Todos los días 
hay un recorrido que sale a las 
cuatro de la mañana a recoger 
el personal. Tengo 80 trabajado-
res, y he tratado de sacar de la 
finca lo que necesito para garan-
tizarles merienda y almuerzo a 
esas personas”.

Para ello, y también para su 
consumo, tiene sembradas dos 
caballerías de arroz, un área 
para frijoles y cerca de 500 ga-

* Nominado en dos ocasiones al Premio Habano, Reinel Lázaro Rojas Medina es de los campesinos que 
lo apostó todo por la tierra y ella le agradece con creces. Sirva este trabajo de homenaje a todos los 
campesinos en su día

Un “porfia’o” con resultados

llinas ponedoras, actualmente al 
85 por ciento.

“Aquí damos almuerzo con 
huevo tres veces a la semana. 
La Empresa de Tabaco nos ven-
de la comida y también con ello 
desarrollamos los cerdos, los 
carneros y el ganado vacuno. 
Además, tengo un barco, de lo 
que se pesque se come en la 
finca.

“El campo es duro, es por 
eso que lleva estímulo, pero 
la alimentación es lo principal 
para quien trabaja la tierra. Hay 
muchos campesinos, producto-
res, incluso amigos que ven la 
merienda y el almuerzo como 
un salario, y no es así. Eso es 
lo fundamental para que un ser 
humano pueda trabajar. A partir 
de ahí empieza todo.

“Mis trabajadores se respetan 
mucho. Nunca ha existido un 
problema entre ellos. No puedo 
estar al pendiente de todos al 
mismo tiempo, porque es mu-
cha extensión de tierra, pero 
tengo cinco jefes de brigada que 
están conmigo desde que empe-
cé y hemos logrado un equipo 
muy fuerte”.

Socio de la CCS Gervasio 
Hernández Silva, Reinel no solo 
garantiza la alimentación de sus 

trabajadores y su familia, sino 
que a menudo contribuye con 
donativos al hospital pediátrico 
Pepe Portilla del municipio cabe-
cera.

LA TIERRA HALA
Quizás cuando estudió Mecá-

nica en el politécnico Primero 
de Mayo o cuando hace más de 
una década decidió emprender 
con una paladar, Reinel no imagi-
nó que 12 años después estaría 
entre los grandes del mundo del 
tabaco en Cuba. Sin embargo, 
no es el Premio Habano lo que 
le quita el sueño.

“La idea no es el premio en 
sí, sino que hace muchos años 
me tracé una meta, y de ver-
dad que me da orgullo. Llevo 
sembrando tabaco el mismo 
tiempo que hace que tengo la 
paladar. Era yo personalmente 
quien atendía ese lugar. Pero 
busqué un administrador para 
ella y me fui completo para la 
finca. 

“Todo el mundo me tildó de 
loco, pues mucha gente hubiera 
hecho lo contrario, más en aquel 
tiempo en que era relativamente 
fácil adquirir los recursos. Hoy 
se mantiene la paladar, pero 
esto me haló, el tabaco es todo, 
es mi vida”.

Reinel ha sido nominado dos veces consecutivas al Premio Haba-
no en la categoría de Producción

Para este joven, lo más importante es la calidad de la capa que 
obtiene en cada campaña

Cerca de 500 gallinas ponedoras son hoy una garantía para la 
alimentación de su familia y los trabajadores
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Hasta el municipio de Viña-
les llegó, el pasado miércoles, 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 
primer secretario del PCC y 
presidente de la República de 
Cuba, acompañado por Rober-
to Morales Ojeda, secretario de 
Organización del Comité Central 
del Partido.

El primer punto de la visita fue 
la vaquería San Vicente, pertene-
ciente a la Empresa Agroindus-
trial Viñales, de nueva creación.

Según explicó Julio Suárez Mo-
rejón, director de la entidad, ce-
rraron 2023 con 2,1 millones de 
pesos de pérdidas, y este año 
han mejorado los resultados.

La vaquería, fundada en abril 
de 1971, posee 142 cabezas 
de ganado, de ellas 73 vacas y 
24 están en ordeño. La leche se 
destina directamente a la canas-
ta básica del territorio.

Este es uno de los nueve co-
lectivos laborales que integran 
la UEB, y sus trabajadores coin-
ciden que han sido beneficiados 
con salario, el cual oscila en los 
7 000 pesos.

El Presidente se interesó por 
las capacidades del lugar para 
la siembra de cultivos varios, 
la ampliación de las áreas des-
tinadas a plantas proteicas, así 
como por las condiciones de 
vida y trabajo de los obreros.

 En la UEB Despalillo Las 
Maravillas, perteneciente a la 
Empresa de Acopio y Beneficio 
del Tabaco Viñales, dialogó con 
trabajadoras y directivos de la 
entidad.

Visita Díaz-Canel municipio de Viñales
La UEB, aunque ya tiene utili-

dades tras un cierre de año con 
pérdidas, aún no puede repar-
tirlas entre sus trabajadores, y 
esperan poder retomar con la 
actual cosecha el sistema de 
pago por estimulación, explicó 
Caridad Morales Alonso, su di-
rectora.

Sobre la estrategia que adop-
tan para mejorar económica-
mente, Emilio Triana, director 
de ABT Viñales, precisó que se 
diversifican las producciones, 
pues los resultados no pueden 
depender solo del tabaco en el 
banco.

 Además, potencian los mó-
dulos pecuarios, las áreas  de 
cultivos varios, así como los co-
lectivos laborales.

El Mandatario insistió en las 
urgencias de separar aquello 
que recibe los efectos del blo-
queo directamente, de lo que se 
puede hacer a partir del trabajo 
diario.

De camino a El Cuajaní, el Pri-
mer Secretario hizo una parada 
en el parque central de Viñales, 
donde conversó con residentes 
del municipio viñalero, después 
intercambió con pioneros y per-
sonal docente de la escuela pri-
maria Ignacio Agramonte.

Esta institución es de carácter 
multigrado, y tras los embates 
del huracán Ian fue reparada por 
la Oficina del Historiador de La 
Habana.

Hasta la CCS Antonio Maceo, 
también en la zona de El Cuajaní, 
llegó Díaz-Canel este miércoles. 

Allí conoció de las producciones 
de la CCS, fruto de la fusión de 
tres estructuras en el año 2006.

Luis Enrique Martínez, pre-
sidente de la cooperativa, dijo 
que se prioriza aquí el cultivo del 
tabaco y otras producciones va-
rias, entre ellas, los frutales.

Comentó que en estos mo-
mentos se enfrascan en cumplir 
las producciones de primavera 
y en recuperar los atrasos que 
tienen, sobre todo, a partir de la 
sequía.

Expresó que el principal de-
safío es que cada uno de los 
productores cumpla con lo con-
tratado.

Resaltó que emprendieron un 
proceso constructivo sin prece-
dentes desde la base que les ha 
permitido completar 38 nuevos 
aposentos en casas de cura de 
tabaco.

 Edy Alfonso Martínez, uno de 
los asociados a esta cooperati-
va, refirió que tras el paso del 
huracán Ian se ha mantenido 
restructurando la finca, para lo 
cual ha contado con el apoyo 
del sistema de la Agricultura, de 
los representantes del Parque 
Nacional y del Geoparque y de 
la Universidad, pues en el aula 
de capacitación reciben a estu-
diantes  no solo de la “Hermanos 
Saíz”, sino también estadouni-
denses, a partir de proyectos de 
colaboración.

Dorelys Canivel  Canal
Foto de Jaliosky Ajete Rabeiro
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No solo las flores, también rebrota la 
poesía en Pinar del Río este mayo. A pro-
pósito del Festival de Poesía de La Haba-
na, varias acciones tienen lugar desde el 
inicio del mes, entre las cuales destacan 
los talleres impartidos por el editor y es-
critor matancero Leymen Pérez, y la pre-
sencia de poetas en diferentes espacios 

radiales y televisivos.
El colofón de esta campaña por 
la poesía será la llegada al terri-
torio de CubaPoesía Itinerante, 

una de las modalidades 
más atractivas del fes-

tival, según considera 
el autor pinareño Al-
berto Peraza Ceba-
llos, coordinador del 
proyecto en Vuelta-
bajo.

La iniciativa, que 
comenzó su recorrido 
por Guantánamo a ini-
cios del mes, tendrá 
lugar en la provincia el 
próximo 22 de mayo. 
Por primera vez, las 
acciones ocurrirán en 
todos los municipios 
simultáneamente, con 
la intención de llevar 

Con la anuencia del Centro 
Nacional de Escuelas de Arte 
(CNEArt), Pinar del Río ultima 
los detalles organizativos ne-
cesarios para retomar la en-
señanza profesional del Ballet 
en la provincia, en el próximo 
curso escolar. 

La especialidad había cerra-
do en el año 2011 como parte 
de un reordenamiento de la 
enseñanza artística en el país, 
proceso que tuvo en cuenta 
los discretos resultados del 
territorio en el pase al nivel 
medio y la inexistencia de una 
compañía que sirviera de fuen-
te de empleo a los egresados.

Desde entonces, Vueltabajo 
no dejó de soñar con el regre-
so de la enseñanza del ballet, 
voluntad manifiesta sobre todo 
en la campaña ¡Vuelve, ballet!, 
que encabezaron los bailarines 
y profesores Marcia Salgueiro 
Regalado, José Armando Cres-
po Castillo y Mónica Sánchez 
Quintana. 

Mayo es también un mes de poesía
la poesía hasta los más diversos escena-
rios. 

“No queremos un festival de poesía 
solamente para los poetas, queremos un 
festival de poesía para las comunidades, 
por lo tanto, lo mismo podemos estar en 
un teatro que en el patio de una escue-
la. Esa es la pretensión fundamental del 
festival, cada día involucrar a más perso-
nas”, aseguró Peraza Ceballos. 

En la capital pinareña, el Parque de la 
Independencia y el centro cultural Herma-
nos Loynaz serán los epicentros de Cu-
baPoesía Itinerante. Varios autores com-
partirán sus versos en esos espacios, así 
como en instituciones culturales y cen-
tros educativos y de trabajo cercanos. 

Propuestas habituales en la cartelera 
cultural de la ciudad también forman par-
te del programa concebido, entre ellas, 
Desde África vinieron, en la sede de la 
Uneac, y La Tendedera, en la Casa del 
Joven Creador. 

VUELTABAJO TENDRÁ ESCUELA DE 
POESÍA

Con motivo de la celebración de Cu-
baPoesía Itinerante, quedará oficialmente 
inaugurada una escuela de poesía en Pi-
nar del Río. De acuerdo con el también 
presidente de la asociación de escritores 
de la Uneac provincial, esa singular aca-

demia tendrá su sede principal en el cen-
tro Hermanos Loynaz y llevará el nombre 
de Aurora Martínez. 

“Ella es una de las más versátiles artis-
tas que ha tenido Pinar del Río, ya no está 
físicamente, pero están sus libros. Hace 
poco se publicó uno en versión digital por 
la editorial Cauce de la Uneac.

“Pero, además de sus versos, Aurora 
nos regaló momentos especiales en el 
teatro, la radio… Esa versatilidad se co-
rresponde con lo que queremos que sea 
la escuela de poesía”. 

Sobre el funcionamiento de la iniciativa, 
Peraza Ceballos explicó que: “No va a ser 
una academia para enseñarte a escribir, 
sino para promover la poesía y fomentar 
el gusto por la literatura y el arte en sen-
tido general. La escuela es una campaña 
por la lectura y por el amor a la poesía, 
que está llamada a salvarnos”. 

El creador precisó, igualmente, que 
cada uno de los encuentros tendrá con-
vocatoria abierta y será divulgado opor-
tunamente. 

Luego de CubaPoesía Itinerante, el Fes-
tival de Poesía acontecerá en La Habana 
del 27 de mayo al primero de junio. Esta 
edición estará dedicada a la poesía de 
África y al 90 aniversario de la poetisa, 
antropóloga y africanista Natalia Bolívar.

Que la poesía prevalezca, hasta en estos tiempos difíciles, 
es uno de los propósitos de CubaPoesía Itinerante, según ex-
presó el autor pinareño Alberto Peraza Ceballos 

Sí, volvió el BalletSí, volvió el Ballet
La reciente aprobación del 

CNEArt tuvo en cuenta los posi-
tivos resultados de los talleres 
vocacionales, realizados en los 
últimos años en los municipios 
de Pinar del Río, San Juan, San 
Luis, Consolación del Sur y La 
Palma. 

“Los especialistas pudieron 
comprobar que hay una verda-
dera cantera de niños y niñas 
con talento y potencialidades 
para ingresar a la enseñanza 
profesional”, asegura Salgueiro 
Regalado, quien asume la direc-
ción del departamento de Ballet 
en la escuela profesional de arte 
Pedro Raúl Sánchez.

La también vicepresidenta de 
la Uneac en Vueltabajo, explicó 
que, a la par, los preparativos 
asumidos por esa institución 
educativa resultaron determinan-
tes para la reapertura de la es-
pecialidad, entre ellos, la cons-
trucción de un nuevo tabloncillo 
y la creación de capacidades en 

los albergues. 
Para el reinicio de la ense-

ñanza en septiembre venidero, 
especialistas de la Escuela Na-
cional de Ballet seleccionaron 
alrededor de una veintena de 
alumnos que pasarán a cursar 
el primer año de la especialidad 
(nivel elemental) y el quinto de la 
educación Primaria. 

Salgueiro Regalado precisó, 
además, que ya está conforma-
do el claustro de profesores, 
el cual recibirá un seminario de 
preparación en La Habana en 
vísperas del inicio del próximo 
ciclo lectivo. 

Igualmente, la profesora de-
claró que continuarán realizando 
los talleres vocacionales, con la 
intención de identificar infantes 
con talento y dotarlos de una 
preparación previa a los exáme-
nes de captación. 

El autorizo para retomar la 
enseñanza profesional del Ballet 
ha sido motivo de alegría para 

múltiples organizaciones e insti-
tuciones culturales de la provin-
cia involucradas en la defensa 
de ese sueño, pero en especial, 
constituye una recompensa al 
esfuerzo de padres y alumnos 
de los talleres vocacionales. 

“Ellos son los que verdadera-
mente ganaron esta batalla y 
abrieron el camino para que fu-
turas generaciones también ten-

gan la oportunidad de soñar 
y formarse como bailarines”, 
destacó la joven artista. 

El próximo cuatro de junio 
tendrá lugar la función de cie-
rre de los talleres vocaciona-
les que ahora culminan, espa-
cio en el que será reconocido 
el aporte de cada uno de los 
alumnos para retomar en Vuel-
tabajo la cátedra de Ballet. 

Diez obras de compositores pinareños, interpretadas por 
niños y niñas del movimiento de artistas aficionados, compe-
tirán este fin de semana por el gran premio del concurso de 
música infantil Planeta Azul, convocado por la casa de cultura 
Pedro Junco y la Dirección Municipal de Cultura en Pinar del 
Río.

Las galas del certamen tendrán lugar sábado 18 y domingo 
19 del mes en curso, siempre a las 9:00 p.m., en el cine Pra-
ga. Según precisó el comité organizador, las entradas estarán 
a la venta esos mismos días, en la mañana, por un valor de 25 

Concurso Planeta Azul este fin de semana
pesos para los infantes y 50 pesos para los adultos. 

Con la dirección artística de Ángel Torres y el guion de Bár-
bara María Vento Tielves, los espectáculos estarán dedica-
dos a los destacados autores Hancel Anel Acosta y Xiomara 
Núñez. La primera noche se presentarán las obras finalistas, 
y en la segunda se darán a conocer las premiadas. 

“Planeta Azul” ya arriba a su edición 31. Aunque su obje-
tivo primero es premiar la composición musical para niños 
y adolescentes, también constituye una vitrina para nuevos 
talentos en la interpretación. 
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El hecho de estar de líder de 
un torneo; el motivo de discusión 
o polémica en cada esquina; la 
alegría de la gente en los tra-
bajos, barrios y en la montaña, 
nada de eso escapa de su mente 
cada vez que tienen que tomar 
una decisión. Dice que las pien-
sa bien, porque no le gustan las 
injusticias, que siempre lleva las 
enseñanzas de su padre. 

Confiesa que no le molesta que 
lo comparen, pero sabe que el 
mítico ocho de la pelota pinare-
ña dejó la varilla alta. Se justifica 
también en que estos son otros 
tiempos, y no deja de tener ra-
zón. Cada detalle lo tiene claro 
Alexander Urquiola, de hablar 
pausado, pero firme, de peque-
ña estatura, pero con un corazón 
inmenso. Padre de familia de una 
niña y un adolescente que le ha 
crecido entre las manos y ya casi 
le sobrepasa en tamaño. Todo 
eso y más es Alex, como le lla-
man sus más allegados.

¿Te ha sorprendido este 
arranque del equipo  o lo es-
perabas?

“Bueno, tuvimos bastante tiem-
po para prepararnos bien, la pre-
paración fue larga y muy fructífe-
ra, creo que  están respondiendo 
al trabajo, al llamado que hici-
mos en esa primera etapa que 
fue muy buena.  Lo he dicho en 
otras ocasiones, que el objetivo 
principal para que funcione bien 
el equipo es que esos atletas que 
tienen que aportar, que tienen 
que mantener la estabilidad del 
equipo, anden bien”. 

¿Qué rol tienen los atletas 
de cambio?

“Los atletas de cambio han 
podido mantener el ritmo del 
equipo. El año pasado estuvimos 
en un primer tercio igual, muy 
bien, estuvimos en primer lugar. 
Creo que con la incorporación de 
Alexei, que es fundamental; con 
el estado de forma de Saavedra; 
Yasser, todos, de manera gene-
ral, van marcando la diferencia. 
Creo que la incorporación de 
Humberto nos va a mantener a 
este nivel tan bueno”.

¿Cómo va la experiencia de 
un director de Serie Nacional 
al dirigir a un atleta que estu-
vo al más alto nivel? ¿Es fácil?

“Sí, como no, y más con las ca-
racterísticas de él. Muy discipli-

 ALEXANDER URQUIOLA

Hijo de gato…

nado, entregado, atento. Desde 
el primer momento que entró al 
equipo, él mismo lo pedía, apor-
tar, jugar siempre, llenar el esta-
dio, dar opiniones, consejos, ayu-
dar a los más nuevos. No solo es 
millonario por su economía, es 
millonario de corazón”. 

¿Cómo ayudó el concen-
trado y la Serie Provincial al  
resultado que están teniendo?

“Ese era el eslabón que nos ve-
nía faltando. Sabemos que esto 
está marcado también por la lo-
gística. La situación en Cuba es 
dura, conocemos eso. Ha sido 
fundamental el esfuerzo que hizo 
la dirección del Inder, el Gobier-
no, sobre todo el apoyo incondi-
cional de la secretaria del Partido 
Yamilé, del gobernador, te asegu-
ro que sin ellos no hubiese sido 
posible hacer todo. 

“Ellos son los dueños de este 
mérito, la verdad, más que de 
cualquier atleta, porque pusieron 
ese extra que hace falta para es-
tar como estamos hoy. Es impo-
sible conseguir lo que estamos 
logrando hoy: llenar el estadio, 
posiblemente en Cuba es la ma-
yor concurrencia. Creo que esa 
Provincial y se concentrado fue-
ron esencial, como te dije ante-
riormente”. 

Hablemos del pitcheo. Sé 
que no estás conforme del 
todo…

El pitcheo es joven, sin expe-
riencia ninguna, hombres que no 
han lanzado a penas en sus ca-
tegorías, para mí ha sido excep-
cional. Lo califico así, a pesar de 
los momentos que han pasado 
que son lógicos, son normales 
que sucedan. La poca experien-
cia que tiene, más otros factores 
que influyen mucho, no solamen-
te técnicos, está el principal que 
es la afición, porque como quiera 
que sea, eso imprime un poco 
más de presión, se han compor-
tado a la altura. Lo único es que 
tenemos que ser muy inteligente 
y paciente, siempre le pedimos 
eso a la afición, a veces son muy 
exigentes, es lógico, como que-
remos ganar y ganar, pero bue-
no, esto es un deporte que se 
gana y se pierde, y lo que sí no 
puede faltar es la confianza”.

La defensa ha sido uno de 
los talones de Aquiles desde 
la Serie pasada, ¿cómo se 

trabaja dentro del torneo?
“Para tratar de mantener la 

estabilidad todos los días, tra-
bajamos la defensa cada vez 
que estamos aquí. Lo hacemos 
de forma intencionada, o sea, a 
través del entrenador, y la otra, 
que es fundamental, a partir de 
las situaciones que puedan darse 
en los juegos.

“A veces la mayoría de estos 
errores son más mentales que 
físicos, porque tienes que tener 
una preparación previa, y a veces 
ahí es donde nos equivocamos 
un poquito más. No solamente 
Pinar del Río, de manera gene-
ral, todos los equipos, pero sí la 
estamos trabajando. Tenemos 
que seguir mejorando las con-
diciones de los terrenos, es im-
portantísimo eso, influye mucho, 
también en mejorar la técnica”.  

Se ve al equipo con un am-
biente muy favorable, ¿cómo 
logran mantener  tanta moti-
vación?

“Si algo aprendí de mi papá se 
llama tener ese timework, tener 
un equipo formado de figuras, 
pero que exista una buena comu-
nicación, si hay un buen ambien-
te dentro de los vestidores, no 
funcionará, y creo que ahí está la 
parte fundamental del colectivo, 
que es esencial. Son alrededor 
de 40 a 45 atletas, todos con 
pensamientos diferentes, carac-
terísticas diferentes, carácter 
diferentes, se ha hecho un buen 
trabajo y siempre le hemos dado 
prioridad a esa temática, porque 
creo que gana partidos.

“Tú podrás tener un equipo 
muy técnico, muy ofensivo, pero 
si el atleta no siente, es muy difí-
cil que puedas lograr un campeo-
nato, y nosotros estamos tirando 
para eso, tiramos primero para 
clasificar, como hemos hecho 
en los últimos años, luego estar 
dentro de los primeros. Ya estan-
do dentro grupo, hay que aspirar 
a una medalla, que es lo mismo 
discutir el campeonato. Ese es 
el objetivo fundamental, pero si 
no hay una buena dinámica de 
equipo y no existe esa alegría 
que ustedes están viendo, no 
se consigue. El equipo es como 
una familia, pasan cosas, discu-
siones, pero lo que hay es que 
resolverlas. Me atrevo a decirte 
que en los cuatro años que llevo 
dirigiendo, este ha sido el mejor 
ambiente”.

Los padres enseñan, edu-
can y también regañan. Mu-
cha expectativa hubo en tor-
no al torpedero Juan Carlos 
Arencibia, quien estuvo sen-
tado por una decisión de dis-
ciplina, ¿fue así?

“Sí, sí, claro, por supuesto, a 
quién se le ocurría pensar que 
estaría sentado por un proble-
ma técnico. No, claro que no 
fue un problema técnico, fue un 
problema de disciplina que noso-
tros manejamos internamente, 
porque a veces también se crea 
esas expectativas.

“Aprendí eso de mi padre, hay 

que ser un educador. Lo impor-
tante es mantener esa disciplina, 
que él comprenda en qué se equi-
vocó y que lo reconozca.

“Cuando hablamos de equipo, 
hablamos de todos. Por supues-
to, las acciones individuales te 
dan el contraste de un buen re-
sultado, porque aporta al equipo, 
pero lo que es la parte de la dis-
ciplina, creo que vamos a seguir 
manteniéndola férrea, y eso fue 
lo que pasó, él se equivocó y lo 
sentamos, ahí no hubo otra cosa. 
Conversó con nosotros, nos dijo 
que se equivocó, ofreció discul-
pas públicas a sus compañeros, 
eso es importante, y ahí está 
jugando como siempre, bien y 
entregado”. 

¿Piensas que te apuraste a 
la hora de seleccionar a los 
atletas extranjeros al ofre-
cerle la palabra a alguno es-
pecíficamente, o hicieron lo 
correcto? 

“Pienso que hicimos lo correc-
to. Son decisiones que se toman 
rápido, creo que para la próxima 
Serie se analizará mejor. Si que-
remos mejorar el béisbol, hay 
que abrirle las puertas a todo el 
que quiera venir. Pero tres atletas 
nada más es  poco, pero está re-
glamentado y no puedes violarlo.

 “Nosotros al primero que le 
dijimos sí fue a Humberto, pero 
él tenía problemas con su pasa-
porte y eso demora. Alexei no 
estaba seguro. Verdad que ne-
cesitamos lanzadores, eso no es 
un secreto. Claro que queremos 
a Leodan Reyes, pero son tres, y 
ya ellos habían hablado, qué más 
quisiéramos nosotros. Con dos 
lanzadores relevistas, preferible-
mente por atrás, prácticamente 
cerraría, pero las reglas están 
para cumplirlas”.

¿Raudel Lazo o Yoandy 
Cruz?

“Raudel Lazo, fue el primero 
que habló. Ya estamos cerca 
del juego 75, y antes de ahí de-
bemos tenerlo aquí, si no llega, 
tendremos que apelar a Cruz, 
lo que pasa es que su equipo 
también está en play off ahora, 
es muy complicado. Por eso a 
veces no nos adelantamos, no 
damos la información, para que 
no se creen falsas expectativas. 
Recuerda que no es solamente la 
aprobación de nosotros, sino la 
aprobación de la Comisión Nacio-
nal que lleva sus trámites”.

¿Cómo es la comunicación 
con los atletas contratados en 
otras ligas? 

“Hablamos mucho con todos, 
ellos siempre están dispuestos 
a ayudar. Pero sus contratos 
coinciden con nuestra Serie, no 
pueden participar por esa causa. 
Pero para la Liga Elite los vamos 
a tener aquí, ya sería diferente”. 

¿Dicen que ellos los apoyan 
mucho desde el punto de vis-
ta material?

“Es verdad, por ejemplo, esta 
semana recibí un donativo de 
bates de Moinelo, que es el que 
más nos ayuda. Siempre están 

atentos a los muchachos, al igual 
que Raidel, ellos nos ven como la 
familia que somos”.

Las comparaciones nunca son 
buenas, pero las personas ya 
te empiezan a comparar con tu 
papá, y dicen que está llegando 
la fase donde él no perdía. ¿Si-
gues pidiéndole consejos? 

“Siempre. He tenido la suerte 
de estar con él, a su lado, creo 
que un momento determinado 
también tenía las ansias esas de 
adelantarme. Y me decía, no te 
apures. Tú tienes que estar ahí, 
trata de coger la experiencia. 
Ha sido muy positivo. Creo que 
lo que se está aplicando hasta 
ahora, gran parte ha sido por él, 
sobre todo, la parte que te co-
mentaba de la disciplina. 

“Él me decía, y no lo entendía 
en su momento: ‘No son tan 
importantes las dos horas que 
estamos aquí, sino el resto’. Y 
eso lo he aprendido. A veces yo 
decía, bueno y ¿por qué? Hasta 
que me di cuenta de que lo que 
tú seas capaz de hacer fuera 
socialmente, es lo que tú vas a 
transmitir después dentro de un 
terreno, eso es fundamental a la 
hora de dirigir”.

Cuéntame de tu colectivo 
de dirección. En una prime-
ra instancia suplieron por ti.  
¿Qué te parece este equipo 
que has creado?

“Son excelentes, y te digo 
algo, hay que saber quitarse un 
poco el ego, porque a veces con 
el tema de las redes sociales es 
bien complicado, porque, bueno, 
los aficionados hacen compara-
ciones y en ocasiones hasta pro-
vocan problemas internos dentro 
del equipo, en este caso no ha 
sido así, ni va a ser así nunca. 
Son técnicos  nuevos, que tienen 
muchos deseos de trabajar, y 
cada cual tiene su función.

“Ahí está el caso de Joseelian 
Cejas. Si yo determiné que fuera 
mi coach de banca, fue por algo. 
La gente se preguntaba quién 
era y por qué. Sencillo, vimos 
en él a un joven bien responsa-
ble. Fue alumno mío en la Eide, 
conozco sus características, la 
responsabilidad que tiene, que 
se supera cada día, me atrevo a 
afirmar que todos los días viene 
con un conocimiento nuevo. Y le 
digo más al pueblo de Pinar del 
Río, ya está apto para dirigir un 
equipo de pelota solo, está listo 
para eso, y creo que sí lo va a 
cumplir. Lo ha cumplido con cre-
ces y siempre voy a apoyar”. 

¿Sueña Alexander Urquiola 
con alzarse con el título igual 
que lo ha hecho en innumera-
bles oportunidades su padre?

“Para eso trabajamos. Pero 
hay que tener equipo para eso, 
nosotros lo tenemos y bueno, 
confiamos mucho en ellos. Re-
cuerda que estamos jugando 
play off desde el primer día, por 
el tema del público, eso genera 
mucha presión y aumenta el com-
promiso. Entonces, ya hemos 
encaminado esa parte, lo que 
quiere decir, que cuando llegue el 
momento, ya los jugadores prác-
ticamente van a estar adaptados. 
Solo le puedo decir a la afición 
que confíen, que no somos per-
fectos, nos equivocamos, pero 
cuenten con este equipo”.
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Nunca antes se me había pre-
sentado la fecha que se aproxi-
ma del 19 de mayo -aniversario 
de la caída en combate de nues-
tro Héroe Nacional José Martí- 
como una ocasión muy propicia 
para reflexionar con nuestros 
lectores sobre la ética y la eti-
cidad. 

Es que la coyuntura social en 
que vivimos lo pide a gritos, y 
como intelectual comprometido, 
no puedo evadir la responsabili-
dad que me toca en el afán de 
desbrozar el camino para que 
pueda encauzar el necesario 
mejoramiento humano.

En el proceso de la forja de la 
nacionalidad cubana se advierte 
un fundamento y una continui-
dad de raíz ética, es decir, una 
creciente, dramática y dialéc-
tica toma de conciencia. Y en 
el punto focal de ese proceso 
se sitúa la figura del Apóstol 
como uno de aquellos hombres 
“acumulados y sumos”, como él 
llamó a otros, que llevan en sí 
la difícil rectoría moral de sus 
pueblos.

Como presupuesto inicial irre-
batible aparecen esas lapidarias 
palabras del Maestro, las cuales 
no dejan espacio para duda al-
guna sobre la prioridad dada a la 
conducta y el comportamiento 
humano, así como a los elemen-
tos de juicio que estas pueden 
provocar:

“Los hombres no pueden ser 
más perfectos que el sol. El sol 
quema con la misma luz que ca-
lienta. El sol tiene manchas. Los 
desagradecidos no hablan más 
que de las manchas. Los agra-
decidos hablan de la luz”.

Sobre la eticidad martiana
Por máster Luis Pérez González, miembro de la Uneac

Fue esta idea -a mi modo de 
ver- la que sirvió de motivo inspi-
rador a Cintio Vitier para su tras-
cendental libro Ese sol del mun-
do moral, que constituye fuente 
obligada de consulta cuando se 
quiere penetrar en el escabroso 
mundo subjetivo del “yo indivi-
dual” y la proyección ciudadana 
de este.

Hay dos postulados que se 
hacen recurrentes y hasta ob-
sesiones en el universo mar-
tiano: me refiero al concepto 
del bien y el de la utilidad de 
la virtud. Y ambos se erigen 
como el basamento de todas 
sus doctrinas. El primero de-
viene humanismo consumado y 
palpable; el segundo, se con-
vierte en convicción de que ser 
virtuoso implica alcanzar la ver-
dadera felicidad.

Únicamente la concreción de 
este binomio de cualidades con-

creta el tema tan estudiado por 
Armando Hart sobre el equilibrio 
del mundo, en el que la fórmula 
salvadora es la del amor triun-
fante. La ruptura de esta fórmula 
provoca desequilibrio, o lo que 
es igual, iniquidad, injusticia, 
odio, maldad.

Se aprecia, entonces, el ca-
rácter sistémico de este cuerpo 
axiológico, porque en definitiva 
es caer de lleno en el tema de 
los valores humanos. Para un 
pedagogo como Martí, nunca se 
pierde de vista la misión educati-
va con las sucesivas generacio-
nes de cubanos.

El Maestro sabía y estaba 
convencido de que la ética, en-
tendida como la ciencia de las 
normas, y de lo que es o no 
correcto, no se manifiesta en 
abstracto, o sea, no vive ajena 
a la realidad, sino en el seno de 
cada sociedad. Y lo que es más: 
no bastan las palabras, pues la 

fuerza del ejemplo es decisiva.
Elevó la relación entre lo sub-

jetivo y lo objetivo a la más alta 
escala. Solo así pueden enten-
derse cabalmente estos dos 
apotegmas: “Ser culto es el úni-
co modo de ser libre” y “Ser bue-
no es el único modo de ser di-
choso”. Hoy, a fuerza de repetir 
estas afirmaciones, nos parecen 
obvias, pero cuánta sabiduría 
encierran.

Es evidente, pues, que a tra-
vés de la ética se clarifican los 
móviles y fines más generosos 
y creadores de la actuación hu-
mana. Digamos que es el lado 
más noble y bondadoso de su 
interacción con los demás, con-
dicionado por un conjunto de 
principios que van sirviendo de 
guía y orientación.

Se infiere, desde luego, que 
esa relación dialéctica indivi-
duo-sociedad se va fortalecien-
do a medida que se marcan 
ciertas regularidades en el decir 
y hacer. Y es la dignidad como 
la señal rectora si de hablar de 
moralidad se trata, es decir, en 
el entramado ético martiano 
resalta el atributo de ser digno 
como categoría principal.

También, el sentido del de-
ber, la honradez y la solidari-
dad son valores que constitu-
yen un triángulo importante en 
sus concepciones éticas, junto 
al patriotismo que ya roza con 
el ámbito eminentemente po-
lítico, aunque sería una pero-
grullada de mi parte aseverar 
que lo ético y lo político se 
entremezclan felizmente en el 
ejercicio íntegro y práctico del 
revolucionario.

En la raíz misma de su defi-
nición de qué es la política se 
aprecia que la concibe como 
una vocación de servicio y la 

contrapartida del divide y vence-
rás tan arraigado en la tradición 
reaccionaria. Todo lo contrario, 
para el Apóstol, el principio rec-
tor debía ser unir para vencer, 
juntar voluntades para encarar 
su solución. Siempre enarbolar 
la verdad para persuadir a to-
dos, no aprovecharse de ningún 
otro mecanismo.

Cuánta transparencia se refle-
ja en estas doctrinas. Sin dudas, 
en el cuerpo mismo de su etici-
dad está también el gran hom-
bre honesto y consecuente que 
fue. Y la misma visión moderna 
o futurista nos asombra como 
signo de su vigencia.

La felicidad mayor de un pue-
blo estribaría en el fomento del 
sentido ético de la vida de sus 
hijos: “Un pueblo virtuoso vivirá 
más feliz y más rico que otro 
lleno de vicios, y se defenderá 
mejor de todo ataque”.

La virtud no ha pasado de 
moda. ¡Cultivémosla! 


